

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5392

PRECIOS.

En Córdoba. Un mes. 1,75 pesetas
Trimestre. 5
Fuera de Córdoba. Un mes. 2,25
Trimestre. 6,50

MIÉRCOLES 5 DE MAYO DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

CRÓNICA SEMANAL

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Convencidos.—El Dos de Mayo.—La fiesta.—Desagravio.—Dos luchadores menos.—Contrastes.—Cirujeda.—Hecho indiscutible.—Otra lección.

Y pasó el 1.º de Mayo, antes tan deseado por unos y por otros tan temido, sin que hayan temblado las esferas al resonar en el espacio las campanadas y proféticas voces de los oradores socialistas.

Afortunadamente, los prosélitos del socialismo, convencidos de que el fruto no está en sazón, hanse vuelto más prácticos, y si antes celebraban la fiesta del trabajo clamando contra la burguesía, hoy lo hacen consumiendo piparras meriendas, dejando á un lado el platonismo con sus bagajes y consecuencias, para abrazarse, con todo el poder de sus brazos, al miserable, pero obligado prosaismo, porque los tiempos ni están y ni reclaman otra cosa.

También el 2 de Mayo vimoslo deslizarse placidamente; á ratos con el cielo nublado y amenazando con el envío de un torrente de agua, á ratos con sol espléndido, propio del mes de las flores, como debe alumbrar en día tan glorioso y memorable.

Pero, por suerte, la amenaza no pasó de amenaza y la procesion cívico-militar recorrió con brillo su acostumbrada carrera, para terminarla rindiendo el justo y obligado homenaje de respeto y admiración á los que antes quisieron morir que soportar en el rostro la quemazon de una afrenta.

Como no somos rencorosos y además los años entibian y atemperan las pasiones, porque llevan la reflexión al cerebro, ya no es, para los hijos de la vecina República, en Madrid el Dos de Mayo lo que era hace treinta ó cuarenta años, y mucho menos lo que era en aquellas épocas de que con tanto entusiasmo nos hablan nuestros abuelos; y sin embargo, en esa imborrable fecha, hoy como ayer y mañana como hoy, siempre habrá en esta Villa una fiesta genuinamente madrileña, patriótica, todo amor y sentimiento, dedicada á venerar la memoria de los que murieron

luchando por lo más sagrado y de los que murieron alevosa é inocentemente, sin duda alguna, para que los charcos que formó la sangre vertida fueran los inmensos regueros de pólvora que dieron fuego á las infinitas minas que ocultas yacían en todo el suelo hispano.

Serio, silencioso, arrullado á veces por el numeroso rozar y crujir de la frondosa vejetacion que medio le oculta, el elevado y conmemorativo obelisco de la Plaza de la Lealtad ve transcurrir un año, sin que nadie traspase la verja que circunda su jardinillo; pero llega el día 2 de Mayo y bien de mañana empieza á ser visitado por multitud de devotos, ve convertirse su base en sencillos altares, y escucha á su alrededor, á veces ahogadas por el estampido del cañon, las preces que se elevan por los muertos en aquel campo, preces que no deja de oír hasta que el pueblo se apiña á sus lados y las bandas militares ihenden los aires con sus marciales y guerreras marchas y los soldados pasan en columna de honor por uno de sus frentes, como para en breves momentos resarcirle del olvido en que al parecer está durante un año.

La fiesta es igual todos los años; mas no por esto deja el pueblo madrileño de desfilarse por delante del monumento; y es que al lugar del sacrificio no va á divertirse, va porque todas sus potentes energías no pueden oponerse á la fuerza de atraccion que en el Dos de Mayo tiene el Prado y la Plaza de la Lealtad.

Aun calientes los restos del bondadoso padre de *Las Obras de misericordia* y de *El Cura de aldea*, la parca nos arrebató también al decano de los cronistas madrileños, al aristocrático *Asmodeo*; al periodista que ha reseñado más fiestas palatinas.

Don Ramon de Navarrete, como don Enrique Perez Escrich, fué escritor fecundísimo y hombre de larga y laboriosa vida. En lo que no se tuvieron parecido fué en lo de verse favorecidos por la voluble Fortuna, pues en tanto que aquel pasó toda su vida ignorando lo que eran necesidades, este vino pobre á Madrid, vivió algun tiempo con holgura, se vió necesitado nuevamente y si los últimos años de su existencia no fueron amargados por la falta de lo más preciso, fué debido á que, por rara casualidad, obtuvo un destino que le

permitió vivir el último tercio de su vida con algun desahogo.

Ambos han sido por mucho tiempo algo así como ídolos, y, sin duda alguna, escritores cuyos trabajos eran esperados con desusada impaciencia, y leídos y releídos con delirante entusiasmo; Perez Escrich, porque sus conmovedoras novelas hacían vibrar lo más íntimo y sensible de los corazones sanos y sencillos; Navarrete por que sus crónicas halagaban la vanidad de las bellas y de las gentes cuya felicidad es verse entre nubes de cortesano incienso.

Mas por desgracia, estos días la muerte no se ha conformado con el sacrificio de esas dos ilustres personalidades, y en forma trágica nos arrebató al sabio operador quirúrgico señor Moreno Pozo; y por último al apludido dramaturgo señor Feliu y Codina, cuando acaso mas ajeno se hallaba de pensar en un fin cercano, y cuando aun de él esperaba mucho bueno el teatro genuinamente español.

¡Cirujeda! Es el hombre del día, el ídolo del pueblo, todo entusiasmos, abnegacion, que con el instinto propio del que está limpio de concupiscencias, sienta y des-cubre, aprecia y recompensa los mas cultos méritos y prendas de avaloracion difícil por su magna importancia.

Desde que llegó á Cádiz le rodea un continuado grito de entusiasmo, una expresión franca y elocuente de agradecimiento y admiracion que le envuelve y le eleva á la cúspide á que sus méritos le han hecho acreedor.

El procuraba sustraerse á las manifestaciones de cariño que por todas partes recibía, y sus condiciones de carácter hicieron mas ardorosos los deseos de pagarle con lo que el pueblo puede pagar los beneficios que recibe.

¿Habrá sonado ya la hora de las recompensas populares? El coronel Cirujeda ha recibido la primera; la segunda no tardará en recibirla el general Polavieja... la tercera y última es la que hay grandes deseos de otorgar, porque es señal de que por ahora ha cesado el derramamiento de sangre española.

No ha sido, afortunadamente, poco interesante la semana teatral últimamente transcurrida.

En el Príncipe Alfonso hemos tenido una representacion de *Aida*, de *primi-*

simo cartello, y además un motivo para dar un fuerte badilazo en los nudillos á los que sostienen que España no dá cantantes de ópera.

Ahí está nuestra compatriota Matilde de Lesma, ha paco días trasladada desde el Conservatorio al escenario del antiguo Circo de Rivas, derrumbandó tal aserto. Su *debut* con *Meístófeles*, fué un triunfo sincero, espontáneo; la interpretación de la llamada per'a de Verdi, la proporcionó lo que no se recuerda haya ocurrido desde hace muchos años: la ovacion mas delirante y entusiasta con que puede soñar la vanidad del mas rogado artista de ópera.

Si reconocemos que el caso de la señorita de Lerma es un caso raro; más confesemos también que la joven y hermosa *diva* no es la primera que se ha doctorado cuando aun en las bóvedas del conservatorio resuenan los ecos de su voz.

Otro *badilazo* artístico cuenta la semana: el estreno de *La Viejecita* de Miguel Echegaray y el maestro Caballero. No es mala la lección dada por los padres de *El Duo de la Africana* á los confeccionadores del género *chico*, con la presentacion de esa nueva zarzuelita, modelo acabadísimo de lo que debía ser el teatro por secciones, y prueba irrecusable de que también dentro de lo *chico* caben cosas muy grandes.

Julio Abril.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

Habana (sin fecha.)

General segundo cabo á ministro Guerra:

Coronel Ruiz abasteció el 30 á Vi-quero (Manzanillo), después de batir á rebeldes en Santa Rosa, Montero y Ho-yo Colorado; el enemigo cuatro muertos y la columna nueve heridos.

Batallones Asturias y Princesa, del 25 de Abril á 1.º Mayo, reconocieron Barrabás, Pajarito y Laguna (Villas), batieron grupos é hicieron cuatro muertos y 27 prisioneros.

Guerrilla Quemado Güines dispersó partida Anastasio Núñez en Tumbá Lobos, é hizo dos muertos, uno titulado teniente.

Fuerzas de Extremadura batieron grupo en paso Ochoa, é hicieron un muerto.

Milicias Cienfuegos hicieron dos muertos.

Batallón Luzón, en Victoria, hizo 11 muertos, uno titulado comandante.

Fuerzas de Navarra sorprendieron el 29 campamento Rosario (Matanzas) é hicieron un muerto; el 30 batieron partida de Pancho Pérez en Tierras Nuevas é hicieron cuatro muertos, uno titulado teniente; la columna tuvo tres heridos.

Guerrilla Alfonso XII batió grupo en Laberinto, é hizo un muerto.

Fuerzas de María Cristina batieron grupo de partida Betancour, en montañas Ponce, y les hicieron dos muertos y dos prisioneros, la columna un herido.

Columna de Guadalajara batió grupo en ingenio Concepción (Habana), é hizo un muerto.

Guarnición Campo Florido hizo un muerto en Fiuvoyo.

Fuerzas brigada Mariel, en reconocimientos, hicieron dos muertos.

Presentados 21 armados y 22 sin armas.—*Ahumada.*

Según una nota oficial de la Habana, en la última decena del mes de Abril los rebeldes han sufrido las siguientes bajas: Muertos, 334; prisioneros, 37, y presentados á indulto, 571; de ellos 100 con armas.

Nuestras bajas en ese mismo plazo, fueron:

Muertos, dos oficiales y 18 soldados, y heridos, nueve oficiales y 147 de tropa.

DE FILIPINAS

(Telegrama oficial).

Manila 4.

General segundo cabo á ministro Guerra:

Capitán general, en telegrama de ayer desde Silang, dice que combinacion de todas las fuerzas y venciendo grandes dificultades en sus puestos día de hoy, tomando para esto Quintana, Amadeo y Halang con pequeños combates; mañana queda cerrado Indang, y espero Naic, de que daré cuenta.—*Zapino.*

GRECIA Y TURQUÍA

Parécera á algunos que los turcos no proceden en el aprovechamiento de sus primeros triunfos con aquella eficacia y

= 820 =

acostumbrada de mucho tiempo á frecuentar aquel camino, y mientras subia iba diciendo entre dientes:

—Dentro de una hora pondrá José fuego á la casa. He dejado abiertas todas las puertas para que pueda llegar aquí. Las bóvedas son bastante sólidas para resistir al incendio. Mañana por la mañana, si las llamas hacen su oficio á conciencia, habré empezado á heredar á mis hijos...

¡Ah! un poco caro me lleva José por ayudarme á desembarazarme de esos dos despilfarradores Sebastián y Francisco... La mitad, nada menos, de lo que he podido reunir durante treinta años de mi vida! Sí, pero la mitad de lo que él verá, se entiendo: hay tiempo para arreglar las cosas.

A la terminación de aquella esca-

= 821 =

lera había una puerta, una puerta de hierro encajada en un sólido marco, una puerta completamente plana, sin cerrojo, candado ni cerradura.

Aquel blindaje databa de la época en que los últimos soldados de la independencia lorenense oponían una desesperada resistencia á las tropas victoriosas de Luis XIV mandados por el mariscal de Créquy.

Inés Chassard oprimió con el pié una de las baldosas que solo ella conocía y que hacía mover su resorte. Al punto la puerta, ó mejor dicho, una chapa de hierro que guarnecía la verdadera puerta de encima maciza, se hundió lentamente en una ranura practicada entre los escalones.

La puerta efectiva tenía una ancha cerradura, cuyos cuatro pestillos penetraban profundamente en sus armellas.

= 824 =

ba á sus huéspedes y discurría el medio de «enterrar» á sus hijos. ¿Para qué sirve la familia, cuando está dominado el corazón por una pasión como la suya? ¿Para qué sirve el amor? ¿Para qué hace falta Dios? La avaricia no reconoce límites ni deseos: ella le nutre y se basta á sí misma.

En esta ocasión la viuda pensaba en las cosas presentes.

—Voy á llevar abajo, á la otra cueva—murmuraba,—uno ó dos de mis cantarillos de monedas de seis francos, en seguida echaré los candados á la puerta sobre el resto, y cuando llegue José le diré: *Ahí va tu parte...* una parte que volverá á mí mas tarde, porque soy fuerte y sobria y viviré cien años...

Tomó una de las vasijas en sus

= 817 =

untados de aceite, y dejó ver la alta y angulosa silueta de la viuda.

Detúvose ésta un rato en el umbral y aplicó el oído con cierta inquietud. Habíase puesto una especie de capa ó manto, bajo el cual ocultaba una linterna sorda encendida. Silencio y oscuridad completa reinaban en la cocina. Alzó la viuda la linterna y dirigió la luz hacia el sitio donde había dejado, próximamente una hora antes, á sus hijos menores: Francisco con el pecho y la cabeza caídos sobre la mesa y recogidas las piernas bajo la silla, parecía dormir con un sueño de plomo, mientras Sebastián yacía en tierra, tendido sobre el vientre, á alguna distancia de su hermano. Cerca de él estaba la lámpara volcada, en una de las manos empufaba un vaso vacío y la otra se crispaba en de-

fulmínea rapidez de los buenos tiempos napoleónicos. La cosa tiene una explicación sencilla a mi juicio: por el pronto las dificultades logísticas para asegurar al ejército invasor una subsistencia reglamentada, que evite todo merodeo y requisición irregular propensa a excesos, que luego se echarían a cuenta de la famosa barbarie otomana: además preocupaciones políticas.

Del mismo modo que la derrota ha puesto en peligro la dinastía griega (y todavía hay riesgo para ella), también un triunfo excesivo podría hacer daño al sultán. Pues en Turquía existe un gran partido, mejor dicho una fuerza de opinión popularísima, que a duras penas tasca el freno de la tutela europea y cristiana.

Si las tropas turcas llegasen cerca de Atenas, y después al hacerse la paz se retrasasen con las manos vacías, el sultán peligraría tanto por lo menos como hoy peligró el rey Jorge. Cuanto menos aparente y tangible sea el triunfo militar de los turcos, tanto menos peligro corre el sultán al ceder, sin ventaja, en la contienda.

Es muy común que el público en las guerras no conceda atención más que a los triunfos ó derrotas, á la acción táctica; pero en la realidad ésta se haya siempre subordinada á las exigencias de la logística y de la política. Por eso ha habido en la historia militar muchos ejemplos de campañas ganadas por los que habían perdido las batallas, y viceversa.

Pero creer que los griegos con Ralli, ni con nadie, logren el milagro de reorganizar y dar fuerza moral á su ejército, ni menos de alcanzar superioridad militar sobre el ejército turco, es creer en agüeros y supercherías. La campaña, bajo el punto de vista militar, está ya decidida; su resultado es tan determinado como el de una ecuación de primer grado con una incógnita. Resta el problema diplomático, que también tiene una solución determinada, y es la de que no refirán las grandes potencias, por la cuenta que las tiene, tiene otra solución aun no segura: el modo, la época y el resultado de su intervención en la contienda.

G. A.

La caridad más meritoria

Había una Reina tan buena y tan sumisa y guiada por la enseñanza de Dios, que daba con su virtud y saber decoro al trono, y con su ejemplo una gran lección á sus vasallos.

Estableció esta gran Reina un premio para aquel que en el año transcurrido hubiese hecho la mayor y más perfecta obra de caridad, conociendo que era esto una gran enseñanza práctica al alcance de todas las inteligencias.

Cuando llegó el plazo señalado por ella, y estaba reunido un inmenso concurso presidido por la Reina en su trono, se acercó uno y dijo que había labrado en su pueblo un hermoso hospital para los pobres.

El corazón de la buena reina se llenó de gozo al oír esto, y preguntó al benéfico sujeto si estaba el Hospital concluido.

—Si, señora, contestó el interrogado; solo falta poner en el frontispicio la lápida con letras de oro en que conste en qué fecha y por quién fué construido el edificio.

La Reina le dió gracias, y se presentó otro.

Este dijo que había costado á sus expensas un cementerio en su pueblo, que de éste carecía.

Alegróse la virtuosa Reina de tan útil y caritativa obra, y le preguntó si estaba concluido, á lo que contestó el interrogado que sí, y que solo faltaba concluir el hermoso enterramiento que en el centro estaba construyendo para él y su descendencia.

Dióle gracias la Reina y enseguida se presentó una señora que dijo que había recogido una pobre niña huérfana que se moría de hambre, y la había criado dándole lugar de hija que no tenía.

—¿Y la tienes contigo?—preguntó la Reina.

—Sí, señora, contestó la interrogada: es tan dispuesta, que cuida las cosas de la casa y me asiste á mí con esmero, por lo que la quiero tanto, que no consentiré que se case ni se separe de mí mientras Dios me de vida.

Celebró mucho la Reina esta digna obra, y fué distraída por un tropel; las gentes abrían calle á un hermoso niño, el que arrastraba tras sí á una pobre anciana de miserable aspecto, que hacía esfuerzos para desasirse de sus manos y huir de aquel lugar tan concurrido.

—¿Qué quiere ese bello niño?—preguntó la Reina, que no cerraba sus oídos, que eran más de madre que de soberana, á ninguno que deseaba hablarle.

—Quiero—contestó el niño con mucha gravedad y dulzura—traer á V. M., á la que ha merecido el santo premio que habéis instituido para la mayor y la mejor obra de caridad.

—¿Y quién es?—preguntó la Reina.

—Es esta pobre anciana—contestó el niño.

—Señora—dijo toda cortada y confusa la anciana;—nada he hecho ni puedo hacer, porque soy una infeliz que vivo de la limosna.

—Y no obstante has merecido el premio—dijo en tono suave, pero decidido el niño.

—Pues ¿qué ha hecho?—preguntó la noble Reina, que antes de todo quería ser justa.

—Me ha dado un pedazo de pan—respondió el niño.

—Ya veis, señora—exclamó la anciana apurada, —ya veis, un mendrugo de pan.

—Es verdad—repuso el niño—que no fué más que un pedazo de pan; pero estábamos solos, y fué el único que tenía.

La Reina alargó conmovida el premio á la caritativa pordiosera, y el niño, que era el Niño Dios, se elevó á las alturas bendiciendo á la grande y virtuosa

Reina que daba premio á la caridad, y á la buena y humilde anciana que lo había merecido.

Fernán Caballero.

LA CATEDRAL DE CÓRDOBA

EXCMO. SR. MINISTRO DE FOMENTO.

Excmo. Señor:

El Ayuntamiento de Córdoba, inspirándose en sus propios sentimientos, interpretando los de este vecindario, y haciéndose eco también de las excitaciones de la prensa, se dirige á vuecencia para atraer su ilustrada atención hácia un asunto que entraña sumo interés por relacionarse con la conservación de uno de los tesoros de más valía inscriptos en el gran libro de la riqueza artística nacional.

La Mezquita de esta ciudad, maravilla del génio árabe, admiración del mundo, monumento erigido por un pueblo fanático, pero de indudable cultura, en honor de falso profeta, y convertido por el esfuerzo de nuestros mayores al culto del verdadero Dios: portentosa fábrica que con sus cruzadas naves sustentadas por innumerables columnas, sus mármoles, sus mosaicos, sus primorosas arcadas, sus labrados pórticos, nos da idea del antiguo poderío musulmita y nos recuerda las luchas titánicas y las gloriosas epopeyas de la Reconquista, lleva, por desgracia, impresas en sus muros, amasados con sangre cristiana, en sus artesonados techos esculpidos con caprichosos adornos, en sus cabilatas y airosas cresterías, en todas partes en fin, las destructoras huellas de los siglos.

Hecho cargo el Estado de la consolidación y restauración de la famosa Aljama que consagrara en Catedral la piedad del Santo Rey Fernando III, en 1236; vienen desde hace ya tiempo suspendidas aquellas importantísimas obras, que iniciaran á sus expensas en época no lejana preclaros Obispos, con notorio perjuicio del arte y peligro cierto del sin par edificio.

Y es, que, Excmo. Sr., aun precisa realizar muchos sacrificios para que la inimitable creación de los Abderramanes no desaparezca por la acción de los años á la faz de las generaciones venideras y subsista, para orgullo de España, abrelantada con las infinitas bellezas arquitectónicas que la avaloran.

Urge, pues, llevarlos á cabo, cueste lo que cueste, porque constituiría funestísimo error é imperdonable descuido, relegar al olvido y la ruina algo de lo que forma parte integrante de la memoria de la grandeza de pueblos que ya no existen y señala el influjo que razas extinguidas ejercieran en el progreso y renacimiento artístico de nuestra Patria.

No desconoce ni se ocultan á este Municipio las causas que, sin duda, habrán originado la transitoria pero hartamente dilatada suspensión de aludidos trabajos, y entiende que, sobradamente la justifican, la difícil situación del Erario público y las dolorosas pruebas y críticas circunstancias que atravesó el país.

Pero convencido, como lo está, del protector apoyo que V. E. ha de dispensar á esta solicitud, no vacila en

SUPPLICARLE se sirva disponer la prosecución de las obras con tanto acierto emprendidas para restaurar la parte árabe de nuestra hermosa Basílica utilizando el crédito que hubiere previsto en el presupuesto del corriente año económico, ó consiguiendo, en otro caso, la partida al efecto necesaria en el del inmediato ejercicio, con lo que ofrecerá V. E. una nueva muestra de su alteza de miras y de su predilección por los monumentos que, como la Mezquita-Aljama de Córdoba, simbolizan, compendian y resumen muchas páginas de uno de los más largos períodos de nuestra Historia.

Así lo espera obtener esta Corporación de la rectitud de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

Casas Consistoriales de Córdoba 1.º de Mayo de 1897.—El Alcalde Presidente, *Eduardo Alvarez de los Angeles*. —Por acuerdo capitular: El Secretario, *Manuel Varo y Repiso*.

UN MÁRTIR DE LA PATRIA

Hoy, como anunciamos en nuestro número anterior, se han verificado en la iglesia parroquial de la Trinidad los funerales en sufragio por el alma de Antonio Lopez Villalon, licenciado del ejército de Cuba, natural de Córdoba, donde ha muerto á causa de la grave dolencia que contrajo en la gran Antilla defendiendo el honor nacional.

A las diez y media de la mañana llegó á la iglesia, en el lujoso carro de La Gran Funeraria, el cadáver de este nuevo mártir de la patria, encerrado en modesto ataúd. Condujéronle al sencillo túmulo que se elevaba ante el presbiterio del templo varios parientes y amigos, y acto seguido empezaron las exequias. En el duelo, muy numeroso, tenían representación las sociedades y corporaciones de Córdoba, la prensa, el batallón Cazadores de Cuba, la Guardia civil, el cuerpo de Seguridad y vigilancia, la Guardia municipal y todas las clases sociales.

Presidían aquel el Alcalde don Eduardo Alvarez de los Angeles; el Canónigo Doctoral don José Agreda y Bartha; el capitán del regimiento de reserva de Ramales don Juan Flores Rojas; el Presidente de la Comisión provincial de *La Cruz Roja* señor Duque de Hornachuelos y el Corresponsal de *El Imparcial* don Juan Antonio Montero.

Terminados los funerales el ataúd fué conducido al coche en hombros por los socios de *La Cruz Roja* señores Duque de Hornachuelos, don Ricardo de Montis, don Ramon Rabadan, don Ricardo Alfaro, don Emilio Flores y don José Valero.

En el carro fúnebre había cinco hermosas coronas de plumas y flores artificiales de *La prensa de Córdoba*, *La Cruz Roja*, el *Círculo Cívico Militar*, el *Círculo Liberal* y otra con la siguiente inscripción: *El Círculo Conservador de Córdoba á un defensor de la patria*.

Llevaban las cintas, en representa-

ción de los periódicos *el Diario*, *La Mo-narquía*, *La Mañana* y *EL Comercio* los señores Martínez Alguacil, Alcalá-Zamora, Rabadan y Montis (don Ricardo).

En la capilla del Cementerio de Nuestra Señora de la Salud rezaron los últimos responses por el alma de Antonio Lopez Villalon, cuyo cuerpo inanimado vestía severo hábito negro, y en una sepultura cedida gratuitamente por el Municipio fueron depositados los restos del que acaba de entregar á la patria su único y mas preciado tesoro: la existencia.

¡Elevemos á Dios una plegaria por el humilde soldado y acompañemos á su familia en el inmenso dolor que la embarga!



SECCION TAURINA

Los toros de Anastasio Martin, jugados ayer en Puertollano, fueron superiores; mataron doce caballos.

Minuto estuvo superior, tanto con el capote como en banderillas y en la muerte.

Fué objeto de una constante ovación y al final de la corrida sacado en hombros de la plaza.

Picando se distinguió Tornero.

Mañana se verificará en Madrid la quinta corrida de abono, en la que se lidiarán ocho toros, uno de Minra, uno de Perez de la Concha y seis del marqués de Villamarta, siendo los matadores Mazzantini, Guerrita, Revete y Bombita.

Con la citada corrida cumple la empresa lo que ofreció en el cartel de abono, y á pesar del crecido presupuesto que origina, los precios de las localidades serán los ordinarios.

Nuestro valiente paisano Antonio de Dios (Conejo) toreará el 16 de este mes en La Línea; en Alcoy el 24 de Junio y el 27 en Vinaroz; el 4 de Julio en Nimes y el 25 en Málaga, y el 15 de Agosto en Jaen.

Antonio Haro (Malagueño) es el espada contratado para torear en Belmez los días 8, 9 y 10 de Septiembre.

Procedente del Brasil, donde ha conseguido innumerables triunfos, ha llegado á Madrid la célebre rejoneadora portuguesa doña Matilde Vargas Zavaleta de Oliveira.

Para torear en Oviedo el 30 del corriente mes ha sido escriturada la popular cuadrilla de «Señoritas toreras».

El domingo próximo se celebrará en Velez-Málaga una novillada en la que tomará parte nuestro paisano Manuel S. Leon (Cantimplas).

= 818 =

redor del cuello de la botella de kirsch hecha pedazos.

La posadera movió de arriba abajo la cabeza.

—Ahora son más viejos que yo—dijo con una especie de gruñido.—No me había engañado José; los polvos han producido su efecto.

Y sin cuidarse ya más de los gemelos, emprendió el camino que había seguido la Benjamina la noche en que llegaron al Gallo Antimo Jovard con el niño y luego el marqués de Armoises, es á saber, el corredor que daba al patio, la especie de poterna secreta situada hacia la mitad y que abrió valiéndose de un manojito de gruesas llaves que llevaba colgado á la cintura, y el pasadizo que conducía á la sala subterránea donde presenciamos hace días la orgía precursora del ase-

= 823 =

en la oscuridad semejantes á pupilas de león.

En aquellos rústicos recipientes era, en efecto, donde amontonaba Inés Chassar lo que ella llamaba sus economías...

Ante aquellos ídolos de arcilla iba á arrodillarse todas las noches, estremeciéndose al menor ruido que oía á sus espaldas, al crujir de la arena bajo sus piés, al rumor del viento que penetraba por las aspilleras, ó del ala del murciélago que rozaba las paredes.

Para agregar á su tesoro sagrado un Luis, un escudo, un céntimo, había ido siempre vestida como la más pobre de las criadas, hubiera dejado vacía su despensa, frío su hogar; alimentábase de migajas; sólo era pródiga de cerrojos; mataba y despoja-

= 822 =

La hostelera tuvo que recurrir de nuevo á su manajo de llaves.

Rechinó la cerradura bajo su puño nervioso y cedió la puerta al empuje de su hombro, robusto á pesar de los años. La viuda entró en una especie de galería, ventilada por respiraderos, en forma de aspilleras y cuya extensión se perdía en un fondo de húmedas tinieblas. Era el antiguo arsenal de los *Partidarios*.

En el primer término de dicha galería veíanse alineada varias vasijas de barro de las que emplean las campesinas para conservar la manteca destinada al consumo de la casa ó para llevarla á vender á la ciudad.

La linterna sorda despedía vagos resplandores que se reflejaban, en la boca de aquellas vasijas, sobre pequeños discos de metal que brillaban

= 819 =

sinato del buhonero y de Gastón.

Los ecos de la fiesta llegaban hasta ella por oleadas intermitentes: risas y gritos lejanos, canciones y notas de instrumentos músicos medio desvanecidas. Al oírlos, gruñía la vieja:

—¡Brincad, ahullad, morded y devorad mi pobre hacienda! Si toda la jarana y vocerío de esa maldita boda no sirviese para encubrir mis planes ¡cómo hubiera yo barrido con mis uñas y mis dientes á todos esos hambrones de la aldea!

Oyóse de nuevo el ruido de las llaves.

La vieja atravesó la anchasala que ya conocemos. Al extremo de aquella cueva había como á su tiempo dijimos, una entrada de escaleras. Subió la viuda los diez ó doce peldaños, como persona

Gacetillas

Juicio por jurados.—Ante la seccion segunda de esta Audiencia y con intervencion del jurado, se verá mañana la causa procedente del juzgado de Lucena, por falsedad, seguida contra Bernardo Gil de las Heras, que será defendido por el señor Quintana y representado por el señor Rivera.

Pension.—Ha sido declarada con derecho á percibir la pension de 2.250 pesetas anuales, del Montepío de Correos, la señora doña Luisa Sartorius y Tapia, viuda de don Juan de la Cruz Fuentes de la Plaza, Inspector que fué del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

Cédulas personales.—En Cabra las expendrán sin recargo hasta el día 15 del presente mes.

Distincion merecida.—Hasido condecorado por acciones de guerra, en Cuba, con la Cruz roja del mérito militar, con distintivo rojo de segunda clase, el bizarro teniente coronel don Ricardo Perez Montes que opera actualmente en Puerto Principe en el regimiento de Hernán Cortés. Damos á su distinguidafamilia, residente en Córdoba, nuestra sincera enhorabuena.

Infeliz! —En la mañana del viernes último una pobre mujer vecina de Cabra que padece ataques de enagenacion mental se arrojó á un pozo de una casa de la calle las Parras, del que por fortuna pudo ser extraida sin otras consecuencias que el baño sufrido y la consiguiente alarma de la familia y vecinos de dicha casa.

Presupuesto carcelario.—El de Aguilar para el próximo año económico de 1.897 á 98 asciende á 5.750 pesetas.

Notable publicacion.—Mañana quedará puesto á la venta el magnifico Album que con el título de La FERIA de Mayo en Córdoba ha confeccionado nuestro querido amigo y compañero el señor don Mariano Martinez Alguacil. Dicha publicacion es notabilísima este año y en ella nos ocuparemos con la detencion que merece, tan pronto como la leamos.

Comprobacion.—La de pesas y medidas se verificará en Pozoblanco durante los dias 10 y 11 del actual.

Juicios orales.—El dia siete del actual se verán ante la seccion primera de esta Audiencia, las causas que siguen. La instruida en el juzgado de Córdoba, por atentado, contra Rafael Gonzalez Rodriguez, de cuya defensa está encargado el señor Castejón y de la representacion el señor Usano.—La instruida en el juzgado de Montoro, por lesiones, contra Juan Camacho Fernandez, que será defendido por el señor Barasona y representado por el señor Orti, y la procedente del juzgado de Montoro, por hurto, contra Bartolomé Garcia Romá y otro. Defensor señor Charparro y procurador señor Toro.

Reclamaciones.—Según dispone el artículo 14 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890, en los quince primeros dias de este mes resolverá la Comision provincial las reclamaciones que los interesados hayan presentado, y les comunicarán su fallo para que si no se conformaran puedan apelar á la Audiencia.

Enferma.—Una grave y pobre que habita en la calle Mucho Trigo ha sido conducida en una camilla al Hospital de Agudos.

Defuncion.—Ha fallecido en Cabra la distinguida y bella señorita Angeles Plaza Calvillo, á cuya desconsolada familia enviamos el pésame.

Renovacion.—Convenida por el ministro de Hacienda con la comision permanente del Banco de España la renovacion por otro año de la deuda flotante del Tesoro, constituida en obligaciones, que vencen en 30 de junio próximo, se ha dispuesto que se hagan los nuevos títulos con cuatro cupones, á fin de facilitar el pago de los mismos sin empleo de cajetín. El Banco abrirá en el año venidero un crédito de 75 millones de pesetas para atender á la deuda flotante que pueda ser necesario contraer, cantidad igual á la concedida en el año corriente, de la que no se ha hecho uso todavia.

Bien venido.—Ha llegado á esta poblacion el elocuoente juristaconsulto y Diputado provincial señor don José Contreras y Carmona.

Donativo.—Uno consistente en quinientas raciones ha enviado á la Cocina Benéfica de Cabra el Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis.

Destitucion.—El señor Alcalde de Cabra ha decretado la del escribiente de las oficinas municipales don José María de la Cruz Calvo por faltas, de asistencia al desempeño de su destino.

Ingresos.—La Comision provincial ha autorizado últimamente tres en la Casa Socorro Hospicio y dos en la Central de Expositos.

Seguro.—Los señores don Manuel Macías y don Patricio Garcia, Inspector y Delegado en Córdoba del Banco Vitalicio de Cataluña respectivamente, han entregado hoy cinco mil duros á la señora viuda de don Rafael Montijano, imperte del seguro que tenía hecho su difunto esposo. Dicha señora ha quedado muy satisfecha de la prontitud y formalidad conque el Banco Vitalicio cumple todos sus compromisos, haciendo así su mejor elogio.

Detenido.—La Alcaldía de Pueblo Nuevo dice que han sido detenidos los vecinos de aquel pueblo Eduardo Garcia Pedrajas y Manuel Pablo Cano por haber insultado á Antonio Molina Reyes, hermano del Hospital de incurables de San Jacinto y Nuestra Señora de los Dolores de esta capital, que se encuentra recogiendo limosna en el referido pueblo.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á dos sujetos reclamados por los jueces municipales.

Natalicio.—Ha dado á luz felizmente en Priego un hermoso niño la apreciable esposa de don Bernabé Fernandez Villalta. Felicitamos á los cónyuges por este agradable suceso de familia.

Bonos.—La Cocina Benéfica de Cabra ha repartido desde el dia 26 del pasado mes hasta el 1.º del corriente 7.161 bonos entre las personas necesitadas.

Sesion.—El dia 8 del corriente, á las nueve de la noche, celebrará junta general el Circulo Civico-Militar para elegir presidente y vocales de la misma.

Traslado.—Por la direccion general de establecimientos penales se ha ordenado que el preso Manuel Fernandez Cruz, que se encuentra en la cárcel de Sevilla, pase á la de esta poblacion.

Cayó.—Manuel Rodriguez Alcón, que hace próximamente un mes se fugó de la casa paterna, en Linares, se halla preso en Córdoba á disposicion de las autoridades de la provincia de Jaén.

Lo celebramos.—Han sido calificados por el Tribunal que en Madrid actúa para proveer Escuelas de dos mil ó más pesetas, los ejercicios escritos de 23 actuados, y entre ellos, los de don José Perez Cantueso con 182 pesetas y los de don Claudio Lopez Rosales con 63, ambos alumnos de esta Escuela Normal.

Viajero.—Ha llegado á esta poblacion, donde permanecerá una temporada, nuestro distinguido amigo don Federico Mendiña, digno Coronel de la Remonta de Grapada.

Disposicion.—Entre las disposiciones transitorias aprobadas por el Consejo de Instrucción pública como unidas al proyecto de reforma de las Normales, figuran las siguientes, de suma importancia para el Magisterio todo: «Se procederá, mediante informe del mismo Consejo, á la reorganizacion de las Escuelas primarias, partiendo de la base de mejorar la ensenanza, perfeccionar sus procedimientos, dotarlas de locales adecuados y de medios materiales suficientes, aumentar los sueldos de Maestros y Maestras, incorporar en ellos las retribuciones y establecer un sistema de dotacion en que, además de la diferencia de categoría ó consideracion entre las Escuelas, se tenga en cuenta la antigüedad de los funcionarios, otorgándose un aumento gradual de sus haberes sin necesidad de cambiar de Escuela.» «También se organizará en debida forma la Inspección

de primera ensenanza, dándole un carácter esencialmente técnico y rodeándola de las garantías y condiciones indispensables para el buen desempeño de su cometido.

A los interesados.—Los alcaldes de los pueblos de esta provincia cuyo vecindario exceda de mil habitantes deben remitir al Gobierno civil, antes del 19 del actual, las propuestas en terna para proceder al nombramiento de los vocales que han de componer las Juntas locales de Sanidad.

Cartel.—Hoy hemos recibido, acompañado de atento B. L. M. del señor Alcalde, un cartel para la próxima feria. El lindo boceto de nuestro amigo don Julio Romero de Torres ha sido litografiado con esmero por la casa Lama, de Sevilla. Agradecemos su atención á don Eduardo Alvarez de los Angeles.

Cesantia.—La primera autoridad de Cabra ha destituido al guardia municipal nocturno Lorenzo Moreno Morillo, por haber paleado á un sugeto en la vía pública.

Trámites.—La Comision provincial ha informado favorablemente un presupuesto carcelario formado por el Ayuntamiento de Castro del Rio, y que remite el señor Gobernador civil de la provincia, para atender á los gastos que se ocasionen en aquel partido judicial durante el ejercicio económico de 1897-98, importante la suma de 7.844'54 pesetas.

Regreso.—Lo ha verificado á sus posesiones de Belmez el señor don Miguel Soto y Barrena.

Se convenció á pesar suyo

No hay padecimiento que más mortifique que una tos crónica, y pocos hay que den resultados tan fatales. Una tos pertinaz desgarrá la garganta, fatiga los pulmones, debilita los órganos digestivos, mata el apetito y desarregla el sistema nervioso. Origina un estado tan débil de salud, que la sangre se debilita y entonces el paciente puede volverse tísico con la mayor facilidad.

Una persona que habia tosido durante muchos años, nos escribe lo siguiente: «Creo cumplir con un deber de conciencia llevando á su conocimiento la cura efectuada en mi persona con el uso de su Emulsion Scott que me ordenó D. Eduardo Fedrian, médico de esta ciudad, para combatir una tos crónica que me aquejaba desde mi juventud y que iba tomando un carácter alarmante, la cual habia resistido á toda clase de medicamentos que se suelen recomendar para dicha enfermedad. Fue tanta la bondad de la Emulsion que, al acabar la segunda botella, noté que la tos se me habia aliviado bastante, pues ya no tenia que hacer esos terribles esfuerzos que antes me fatigaban mucho, y á los dos meses de usar de ella, la tos habia desaparecido por completo. De esto hace ya cuatro años, y desde entonces he gozado de una salud como nunca, siendo fuerte y robusto. Si por acaso, á la época de los frios, me acatarro ó tengo algo de tos (pues mi temperamento demuestra una tendencia marcada á esas afecciones), me procuro en seguida de su Emulsion, bastándome un franco para curarme.»

«Tengo la certidud que debo mi salud á los beneficios de su preparado, y siento un agradecimiento sin límites por el bien que me ha hecho; así es, que tienen Vds. en mi un buen prozador á toda clase de complacer en manifestar á todo el mundo la eficacia de la Emulsion Scott, y autorizo á Vds. hagan de la presente el uso que tengan por conveniente.»

«Soy de Vds. afectisimo y agradezco seguro servidor Q. S. M. B.—MIGUEL FRADE.—Sevilla 9 de Febrero de 1896. Su casa: Recaredo, n.º 51.»

No es de extrañar, después de haber tosido tanto tiempo y después de haber tomado tantos remedios inútilmente, que el Sr. Frade tuviera dudas sobre los efectos de la Emulsion Scott. Es lamentable que se tomen con tanta frecuencia medicinas equivocadas por lo que cuesta luego el hacer tomar las verdaderas para el caso. La Emulsion Scott no es un remedio vulgar, es una preparacion modelo y de gran reputacion. Hay imitadores que la han querido falsificar, pero sólo han producido mezclas detestables. Asegúrense que las botellas de nuestra Emulsion que compren, tengan la marca de fábrica del pescador llevando un gran pescado á cuestas, según muestra el envoltorio.

Ninguna es legitima sin la marca de fábrica.

Pasatiempos

Un paleto á un transeunte: —¿Qué estánta es esta? —Espartero. —¡Calla! ¿y porque le han puesto á caballo si no era picador? debía estar con el estoque y la muleta.

CHARADA

Alguien afirma que á todo no se le puede escuchar cierta preciosa a-tercera, porque la canta muy mal. Y yo a-primer-a-segunda á este dicho, que anunciar solamente que la cante en un anuncio infernal.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

CRUZ.

EFEMERIDES

Hoy 5.

1826.—Nace la Emperatriz Eugenia.

Almanaque.—Mayo 31 dias

Sábado.	1	8	15	22	29
Domingo.	2	9	16	23	30
Lunes.	3	10	17	24	31
Martes.	4	11	18	25	
Miércoles.	5	12	19	26	
Jueves.	6	13	20	27	
Viernes.	7	14	21	28	

Sol.—Sale mañana á las 4,59; se pone á las 6,54.

Dia 126.

Religiosas

SANTO.—Mañana, san Juan Anteportam-Latinam.

JUBILEO.—Mañana, en la iglesia del Arcángel San Rafael, costeado por don Juan Felipe Conde y Luque y señora, en sufragio de sus difuntos.

—Mañana sexto dia de la solemne novena que la fervorosa Asociación de la Bienaventurada Virgen María con el título consolador de la Divina Pastora de las Almas consagra á su Santísima Madre y protectora en el exconvento de Capuchinos, con sermón. Dará principio después del toque de oraciones. Su Excelencia ilustrísima concede cuarenta dias de indulgencia por cada acto de la novena.

Ejercicios del Mes de María.

En la capilla parroquial del Sagrario, á las siete y media de la mañana, se dirá Misa en el altar de María Santísima del Amparo, y durante ella se rezarán el Santo Rosario y Letanía, se leerá la meditacion correspondiente y terminará el acto con cánticos á la Madre de Dios. Los domingos y dias festivos, un cuarto de hora despues de oraciones, predicando don Francisco Mantero y Pozo.

—En la iglesia parroquial del Salvador se harán los dias laborables á las ocho de la mañana, y los domingos y dias festivos al toque de oraciones, con sermon.

—En la parroquia de San Lorenzo darán principio todos los dias á las siete de la mañana.

—En la parroquia de San Francisco se empiezan al toque de oraciones; los jueves y dias festivos habrá cánticos y los domingos-sermon, que predicará el señor Rector.

—En el santuario de la Fuensanta darán principio á las seis de la tarde. Los domingos y dias festivos con cánticos y sermon.

—En el Monasterio de la Encarnacion á las seis y media de la tarde, rezándose el Santo Rosario y cantando la Letanía y coplas. Los sábados habrá salve solemne.

Mercados

BOLSA

Cierre del dia 4 de Mayo de 1897.

4 por 100 interior.	64,55
4 por 100 fin de mes.	64,57
4 por 100 exterior.	78,10
4 por 100 amortizable.	77,05
Aduanas.	97,30
Cubas (emision de 1886).	95,00
Cubas (5 por 100).	79,00
Banco de España.	407,00
Tabacaleras.	212,00
Cambios París.	00,00
Cambios Londres.	00,00
París.	61,31

ÚLTIMA HORA

INCENDIO HORRIBLE

Ayer tarde ocurrió un incendio horrible en París, en el Bazar de la Caridad en el que se hallaba situada la tómbola que organizan anualmente las señoras católicas en beneficio de los pobres.

El bazar está situado en la calle Jean Goujon.

El edificio era de madera.

Habia en el local incendiado un millar de personas.

El fuego se inició en el departamento en que se hallaba instalado un cinematógrafo, comunicándose rápidamente á los inmediatos, hundiéndose las techumbres, y aplastando á los espectadores.

El pánico se apoderó de todos los concurrentes, siendo causa de que aumentara el número de víctimas.

Entre éstos se cuentan, según se asegura, la esposa del cónsul de España y la señora duquesa de la Torre.

Dícese que ambas están graves.

Aseguran que es indescriptible el espanto y confusión de cuantas personas se hallaban en el local incendiado.

Los gritos desgarradores ensordecian.

Las voces de auxilio pedido inútilmente se mezclaban con las de dolor de los que al huir caian empujados y pisoteados por los que les seguían.

Casi todas las víctimas del incendio pertenecen á la aristocracia.

Los bomberos han trabajado con heroísmo.

En los primeros trabajos se extrajeron 30 cadáveres.

Entre los muertos figura la esposa del cónsul de España señor Flores.

Hasta ahora han extraido 150 cadáveres y hay mas de 300 heridos.

TOMA DE NAIK

El ministro de Marina ha recibido un telegrama oficial participándole que ha sido tomado Naig, en donde se supone se hallaba el generalísimo Aguinaldo con el grueso de sus fuerzas.

Dicho telegrama no da mas detalles sino que ha sido conquistada dicha plaza insurrecta por fuerzas del ejército y por la columna de desembarco de la escuadra combinada.

Esta grata nueva ha producido excelente efecto en la opinión.

Otro telegrama oficial dice que en la toma de Naig nuestras tropas han causado al enemigo 500 muertos é hicieron 200 prisioneros.

Las fuerzas rebeldes las mandaban Emilio Aguinaldo.

El ejército victorioso sufrió la pérdida de 23 hombres y mas de 80 heridos.

Hubo rasgos de verdadero heroismo por parte de nuestros soldados.

SUICIDIO HORRIBLE

El baron Zundel, de Rusia, que vivía en una lujosa morada en la Avenida de la Opera, en París, se ha suicidado de modo trágico.

Se disparó en la cabeza seis tiros de revolver y viendo que no se mataba, cogió un fusil de caza y se hizo un disparo en el cráneo.

La muerte fué instantánea.

La masa encefálica quedó esparcida en pedazos por la habitacion.

LOS ANARQUISTAS

Han sido ejecutados en Barcelona los cinco anarquistas condenados á muerte.

Cuando llegaron al foso del Castillo de Monjuich avanzaron gritando, ¡somos inocentes!

Molas gritó con todas las fuerzas de sus pulmones para que se oyera desde lejos, ¡Abajo la inquisición! ¡Viva la revolución social!

Ascheri, el que arrojó la bomba cuyo espantoso crimen iba á espiar, llegó silenciosamente al cuadro.

El capitán que mandaba la fuerza que había de cumplir la sentencia, ordenó formar el piquete y dió orden de ¡fuego!

En la primera descarga cayeron súbitamente y en posición supina Alsina, Ascheri, Nogués y Más.

Molas que fué condenado á muerte por el Supremo y estaba sentenciado á 20 años por el consejo de guerra, resultó ileso, quedando arrodillado y mirando á los soldados con estupefacción. Una segunda descarga le privó de la vida.

Recogidos los cadáveres por los hermanos de la Paz y Caridad fueron colocados en sus respectivas cajas y conducidos al cementerio.

La muchedumbre se ha retirado visiblemente impresionada, especialmente de lo ocurrido con Molas. Este cumplía ayer 26 años.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO

Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tosas, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Otubo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales.

Rehácese todo Sustituto Barato y sin Valor.

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERÍAS DE MADRID Y PROVINCIAS

Depósito central: Montera, 25

GABINETE PNEUMO-TERAPICO

Inhalaciones de ázoe, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (tisis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, afección, diabetes, etc.

DIRECCION MÉDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco.

Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4
CÓRDOBA

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policarpina.
PASTILLAS de cocaína y mentol.
PASTILLAS de cocaína, ecdéina y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

NUÑEZ DE ARCE, 17

(ANTES GORGUERA)

MADRID

EL RABIOSO DOLOR



DE MUELAS CARIADAS
¡one al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERNA

(nograma) de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, á dos pesetas bote.

ARRENDAMIENTOS

Desde San Juan próximo se hacen de las casas siguientes:

Sillería, núm. 10
Cementerio de la Magdalena, 5
Huerto de San Andrés, 21
Alfonso XIII, 19
Santa Inés, 11

Esta última con diez habitaciones, magnífico patio, dos pilas y cuadra. Portal calle Alfaro, núm. 50

Desde San Miguel próximo se hace de la huerta del Cañaveral, pago de la Fuensanta, con agua abundante.

Desde el día de la casa número 24 calle de Juan Rufo.

Para tratar de sus precios con don Antonio Carrasco, Ayuntamiento, 10 y 12.

Arrendamiento

Desde San Juan próximo en adelante se hace de la casa número 17, calle de Imágenes. Para contratar, calle Pedro Lopez, 5.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico, Garcia Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema «Marinoni» cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

VENTA

Se hace de la casa calle Cabezas, número 5, duplicado, con muchas y cómodas habitaciones, bien acristalada y construida á la moderna.

Para tratar en la misma con doña Victoria Gonzalez de la Cruz, ó en el Comercio de don Juan Ogazon.

PEDRO DOMEQO
COSECHERO
ALMACENISTA
y Extractor de Vinos,
JEREZ DE LA FRONTERA.
CASA FUNDADA EN 1730
autorizada para el uso
de las armas reales por R. O. de
18 de Octubre de 1824.
DESTILADOR
de aguardiente puro de vino
estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
Marcas, una, dos y tres Cepas Extra
PEDRO DOMEQO
en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles
y Restaurants

Representante en Córdoba, D. Ramon Martinez, San Pablo 8.

NUESTRA SEÑORA DEL CÁRMEN
BODEGA DE VINOS FINOS DE MONTILLA

DE DON RAFAEL SERRANO LORA

BODEGA: TORRES CABRERA, NÚMERO 6

PRECIOS CORRIENTES

	Para dentro de Córdoba		Para fuera de Córdoba
	La arroba	La arroba	Botella
	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.
Montilla corriente.	9,50	7,25	
» fino.	12,50	10,25	
Solera fina.	15	12,75	1,25
» primera.	16,25	14	1,50
» olorosa.	19	16,75	1,75
Oloroso hecho.	24	21,75	2
» viejo.	40	37,75	3
Un Bemol.	55	52,75	4
Dos Bemoles.	70	67,75	5
Tres Bemoles.	125	122,75	7

ENVASES.—Se facilitan cascos á devolver ó se venden á los siguientes precios: Barril de una arroba, 5 pesetas; de dos, 7,50; de cuatro, 12; de ocho, 18,75.